Federación Agustiniana Española

Dossier para medios

Maria Luz Canaquiri

Maria Luz Canaquiri Murayari es una lideresa indígena kukama de la Amazonía peruana, reconocida por sus más de 30 años de lucha en defensa del río Marañón. Originaria de Shapajilla, en la región de Loreto, fundó en 2001 la Asociación de Mujeres Huaynakana Kamatahuara Kana —que hoy reúne a 29 comunidades indígenas— para empoderar a las mujeres de su pueblo y hacer frente a los continuos derrames petroleros que contaminaban el Marañón ?. Bajo su liderazgo, esta federación ha presentado denuncias ante las autoridades, enviado cartas a altos funcionarios y movilizado a comunidades enteras en defensa de su río sagrado.

Para el pueblo kukama, el Marañón no es solo un cauce de agua, sino un ser vivo sagrado habitado por los espíritus de sus ancestros. Inspirada en esta cosmovisión, Canaquiri se convirtió en la voz principal de una iniciativa legal histórica: en 2024, un tribunal peruano reconoció por primera vez a un río –el Marañón– como sujeto de derechos, ordenando protegerlo de la contaminación y reconocer al pueblo kukama como su guardián legítimo. Este precedente pionero en el país marcó un hito en la protección jurídica de la naturaleza, e inspiró a otras comunidades a emprender acciones similares para proteger sus propios ríos. En 2025, su labor fue distinguida con el Premio Ambiental Goldman, conocido como el "Nobel verde", siendo Canaquiri la séptima peruana en recibir este prestigioso galardón. Su trayectoria ejemplifica la resistencia y la esperanza de las comunidades indígenas de la Amazonía, cuyo clamor por la justicia ambiental hoy resuena ante el mundo.

Rita Ruck

Rita Ruck Riera es una abogada peruana y defensora de los derechos humanos que ha dedicado su labor a la protección de las comunidades amazónicas y su entorno natural. Desde Iquitos, en el corazón de la Amazonía peruana, dirige la Oficina de Derechos Humanos del Vicariato Apostólico de Iquitos –una instancia de la Iglesia católica–, desde donde brinda asistencia legal y acompañamiento a pueblos indígenas en situación de vulnerabilidad.

Con más de veinte años de experiencia, Ruck ha luchado contra la minería ilegal y los derrames de petróleo que amenazan la vida en la Amazonía, defendiendo el derecho de las comunidades locales a un ambiente sano. Ha asesorado a líderes indígenas en denuncias contra empresas contaminantes y exigido al Estado el cumplimiento de sus obligaciones ambientales. Bajo su guía, la Iglesia local ha acompañado casos emblemáticos de justicia socioambiental: por ejemplo, colaboró en la demanda que logró el reconocimiento jurídico del río Marañón como sujeto de derechos en 2024, un hito inédito en el Perú. También formó parte de la defensa en prolongados procesos, como el conocido "caso Andoas", que tras años de batalla legal obtuvo la absolución de decenas de indígenas criminalizados por protestar contra la contaminación petrolera ?.

Federación Agustiniana Española

Dossier para medios

Ruck trabaja de la mano con dirigentes comunitarios; su enfoque integral combina la estrategia legal con la organización de base para salvaguardar el territorio amazónico.

El impacto de su labor ha trascendido fronteras. En 2024, Rita Ruck viajó a España para compartir su testimonio en parroquias, comunidades y medios de comunicación, sensibilizando sobre la crisis socioambiental de la Amazonía y destacando el papel de la Iglesia en la defensa de los más vulnerables. Su compromiso incansable la ha convertido en una figura clave de Loreto, inspirando a nuevas generaciones de defensores de la tierra y de los derechos humanos.

Fray Jaazeal Jakosalem, OAR

Jaazeal "Tagoy" Jakosalem, OAR, es un religioso filipino de la Orden de Agustinos Recoletos que integra su vocación con un compromiso activo en causas sociales y ambientales. Durante más de 25 años ha impulsado iniciativas de acción climática en Filipinas, combinando la fe con el cuidado del planeta. Ha liderado programas de educación ambiental y proyectos de reconstrucción tras desastres naturales como el tifón Yolanda, además de cofundar el movimiento Pusyon Kinaiyahan en Cebú para empoderar a las comunidades en la protección de las personas y del medio ambiente.

Jakosalem ha destacado por su creatividad al servicio de la ecología: impulsó la realización de murales ambientales con jóvenes y concibió la "Capilla de la Tierra", un templo ecológico construido con materiales sostenibles en una universidad de su orden. Asimismo, desarrolló proyectos educativos como el libro de colorear "Doodle Earth", pensado para inculcar en la niñez el amor por la Creación. Convencido de la importancia de la acción global, ha representado a la Iglesia en conferencias internacionales sobre cambio climático (COP) y colaborado con el Movimiento Laudato Si' para movilizar a comunidades de fe en la lucha climática. En 2015 contribuyó a recolectar cerca de un millón de firmas en Filipinas en apoyo al Acuerdo de París, mostrando el poder de la movilización ciudadana desde la fe.

Por su trayectoria, Jakosalem ha recibido reconocimientos como el "Green Ring Award" de The Climate Reality Project de Al Gore (2016) y el Premio Fr. Neri Satur a la Heroicidad Ambiental en Filipinas (2012). Actualmente preside la red internacional ARCORES de su orden, coordinando proyectos de desarrollo social y ecológico en varios países; también es miembro del consejo general de su misma orden religiosa. Desde ese rol impulsa la "conversión ecológica" dentro de la Iglesia, promoviendo que la fe se traduzca en acciones concretas en favor de los más vulnerables y del cuidado de la Casa Común.

Federación Agustiniana Española

Dossier para medios

Marta Isabel González Álvarez

Marta Isabel González Álvarez (Astorga, León, 1975) es Doctora en Periodismo con su apuesta académica "Comunicación para la Solidaridad". Lleva más de 25 años especializada en la Comunicación Institucional de organizaciones sin ánimo de lucro, además de investigar y dar clases en la universidad y colaborar varios medios de comunicación.

En 2019 trabajó en Bruselas, como responsable de Comunicación en CIDSE, familia internacional de ONG católicas para el Desarrollo. Y entre 2020 y 2023 trabajó como responsable de Comunicación en el vaticano Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral.

Actualmente es miembro del departamento de Incidencia política y alianzas de Manos Unidas, especializada en Empresas y Derechos Humanos y también es responsable de Comunicación de la alianza Enlázate por la Justicia (Cáritas, Cedis, CONFER, Justicia y Paz, Manos Unidas y REDES) y del HUB España de La Economía de Francisco (EoF The Economy of Francesco) del que también forma parte del Grupo de Coordinación.

Blog www.migasocial.com y en Redes Sociales @migasocial